

El destituido presidente está en Moscú, según la prensa estatal rusa:

Rebeldes sirios derrocan a Al Assad y la oposición promete una transición "civil"

Después de 13 años de guerra, las milicias entraron de madrugada en Damasco, poniendo fin a un régimen de más de cinco décadas.

NICOLÁS GARCÍA DE VAL

La ofensiva relámpago de las fuerzas rebeldes en Siria terminó como pocos predecían hace una semana: con Damasco tomada y el Presidente Bashar al Assad en fuga. Solo diez días necesitaron para avanzar hacia la capital y controlarla, poniendo fin a 53 años de gobierno de la familia Al Assad. Ahora, las fuerzas opositoras que durante 13 años se enfrentaron al régimen en una guerra civil que dejó más de medio millón de muertos, tienen que demostrar que son capaces de controlar el territorio e iniciar una transición pacífica, como han prometido.

"Hoy se ha limpiado Siria, gracias a Dios y a los muyahidines (combatientes)", dijo ayer el principal líder de las fuerzas rebeldes, Abu Mohamed al Jolani, jefe de Hayat Tahrir al Sham (HTS, Organización para la Liberación del Levante), al darse un baño de masas en la histórica Mezquita de los Omeyas en Damasco (ver perfil).

La salida de Al Assad del país fue confirmada por múltiples gobiernos, entre ellos Rusia, uno de sus principales aliados, que añadió que el ahora expresidente se encuentra en Moscú. Su salida es un momento trascendental en la historia de Siria, que ha sido gobernada por su familia desde principios de los 70, y marca un avance dramático para las facciones rebeldes que han estado tratando de derrocarlo durante más de una década, gran parte de la cual estuvo marcada por una devastadora guerra civil.

Miles de personas salieron ayer a las calles de todo el país para celebrar la caída del régimen y se vieron imágenes de personas pisoteando una estatua de Hafez al Assad, el padre de Bashar. En Damasco, la mayor concentración estuvo en la Plaza de los Omeyas, donde el ruido de los disparos como señal de alegría se mezclaba con los gritos de "Allahu Akbar" ("Dios es grande"), mostró la prensa local.

La algarabía es una muestra de que "los sirios tienen una oportunidad de forjar un nuevo futuro, libres de la tiranía de las últimas



MILES DE PERSONAS celebraron en todo el país la caída del régimen de Al Assad.

■ Efecto en Gaza

El Primer Ministro israelí, Benjamin Netanyahu, dijo a las familias de los rehenes de Gaza que la caída del régimen sirio puede facilitar un acuerdo de tregua en la Franja que permita su liberación, ya que las "acciones decididas" de Israel contra Hamas y el grupo chiita libanés Hezbolá, aliado de la Al Assad, contribuyeron al cambio de régimen en ese país.

El premier señaló a las familias que hay "varios motivos para el optimismo" en la firma de un acuerdo de liberación de los 96 rehenes que quedan en Gaza y que "ha llegado el momento para un acuerdo", según el comunicado del Foro de las Familias de los Rehenes.

El acuerdo por una tregua para la guerra que lleva más de un año enfrentando a Israel con el grupo islamista palestino Hamas está estancado. Hasta ahora solo se ha alcanzado un acuerdo de este tipo, que sirvió para liberar a 105 de los 251 secuestrados el 7 de octubre.

seis décadas bajo Ba'ath (el partido de gobierno) y la familia Assad", según Steven Heydemann, autor de "Autoritarismo en Siria: Instituciones y conflicto social" y académico del Smith College. Las celebraciones —en las que participaron algunos de los miles de prisioneros de Al Assad liberados por los rebeldes— se extendieron hasta la puesta de sol, cuando entró en efecto el toque de queda de 13 horas impuesto por HTS.

Una ofensiva relámpago y una caída rápida

El avance de los rebeldes era conocido desde hace más de una semana y fuentes de la Casa Blanca dijeron a la prensa el sábado que el régimen de Al Assad podría durar "días". Bastaron solo horas.

Además de sus capacidades militares, los opositores se vieron ayudados por la mala situación del gobierno de Assad, que "se había convertido en un auto sin

motor", de acuerdo a David Lesch, profesor de la Universidad Trinity y autor de diversos libros sobre Siria, entre ellos una biografía de Al Assad, para la que se reunió varias veces con él entre 2004 y 2009. "Después de años de una guerra civil destructiva y de sanciones internacionales debilitantes, el país era una cáscara vacía que solo necesitaba un ligero empujón por parte de una oposición organizada para derribar todo el edificio", planteó.

El y otros analistas consultados por "El Mercurio" concuerdan en que la rápida caída se vio potenciada por la mala situación económica del país —donde 90% de la población vive bajo la línea de la pobreza, según la ONU— y por la falta de respaldo de Irán y Rusia, enfrentados a sus propios problemas militares y geopolíticos. "Sin Irán o un respaldo significativo de Rusia, y con (el grupo libanés) Hezbolá debilitado, Al Assad no tenía posibilidades de sobrevivir", aseguró Lesch.

A eso se suma un aparente can-

sancio de las tropas con el gobierno, evidenciado por los soldados y policías que dejaron sus puestos ante el avance rebelde, según The Associated Press.

Irán y Rusia reaccionaron pronto a la salida de Al Assad, el

■ CONSEJO DE SEGURIDAD

Rusia solicitó una reunión urgente del Consejo de Seguridad de la ONU hoy para abordar la situación en Siria.

primero llamando a la "unidad" del país, y el segundo sosteniendo que el Presidente sirio "tomó la decisión de renunciar" tras un diálogo con "múltiples participantes en el conflicto".

En el resto del mundo, la mayoría de los países celebraron la salida del autócrata sirio. "El fin de la dictadura de Al Assad es positivo", manifestó Kaja Kallas, la nueva jefa de la diplomacia de la Unión Europea, en línea con lo

que expresaron otros líderes del bloque. En tanto, el Presidente estadounidense, Joe Biden, sostuvo que "por fin cayó el régimen" sirio y calificó esto como "una oportunidad histórica" para el país, junto con plantear que Al Assad "debería rendir cuentas".

Un cambio esperado, pero difícil

Pocos se mostraron más satisfechos que los opositores sirios en el exilio. Hadi al Bahra, el presidente de la Coalición Nacional Siria, el máximo órgano político de los disidentes, manifestó ayer que Damasco estará completamente asegurada "en dos o tres días". El líder opositor también aseguró que la transición será "civil", sin una participación directa del HTS.

La salida de Al Assad abre la puerta para una transición hacia otro tipo de gobierno, pero lo cierto es que hay poca claridad sobre cuál se establecerá.

La clave está en "quién gobernará Damasco y, por extensión, liderará el estado sirio", dijo Christopher Phillips, profesor de la Queen Mary University of London y autor de "La pelea por Siria: rivalidad internacional en el nuevo Medio Oriente". El experto planteó que Al Jolani "se ha posicionado como el líder a la espera", y el propio rebelde dijo que estaba pensando en los próximos pasos.

Sin embargo, algunas partes de Damasco, el sur y diversos pueblos alrededor del país se "liberaron" sin la ayuda de HTS, lo que podría dificultar los esfuerzos por hacerse con el gobierno.

De cualquier forma, por el momento el control lo tiene HTS, que ayer intentó mantener la tranquilidad al plantear que asegura "la importancia de preservar las propiedades públicas y privadas" en Damasco y de "protegerlas" contra asaltos. "Quien viole estas órdenes, sea militar o civil, será expuesto a grandes castigos que pueden llegar a multas y prisión", manifestó el grupo rebelde.